

議案質疑

第1回定例会に提出された議案に対する質疑と回答の主なものは次のとおりです。

◆議案第8号◆

令和4年度筑西市一般会計補正予算(第9号)

問 財政調整基金の繰入金の総額は幾らになるのか。また、残高はどのくらいになるのか。

答 繰入総額は4億304万円。財政調整基金の現在高については、約51億7,000万円となる見込み。

問 庁舎建設事業基金はどのような場合に積立てができるかの規定はあるのか。

答 将来必ず必要となる庁舎建設に係る費用について、将来の世代にのみ押しつけるのではなく、今の世代から広く負担をいただき、可能な限り現在の子どもたちに負担を残さないようにする、少ない負担で済むようにするということが基金創設の趣旨である。積立てのルールについては明文化されていないというのが

現状だが、その時点、時点の財政状況を十分に勘案し、次年度の予算編成等を見据えて、目標年次までに目標額を積み立てするといった大きなルールに基づき、将来にわたる市民の負担の軽減、平準化を図っていきたい。

◆議案第19号◆

筑西市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正について

問 第7条2の第2項、安全計画の周知及び研修について、職員に対する研修及び訓練とはどのような内容なのか。

答 職員に対する研修及び訓練とは、遠足など園外における活動を行う場合の職員の体制、そしてそれぞれ役割分担についてである。また、その時点で緊急事態が発生した場合の連絡方法や救急救命を学び、事故発生時の対応に関する実践的な訓練を行うものである。



Q 茨城県西部メディカルセンターに脳脊髄液減少症専門の診療科を！

A 診療科の設置は難しいが診療可能な医療機関との更なる連携がとれるよう協力する



小倉議員

【議員】

茨城県西部メディカルセンターに脳脊髄液減少症専門の診療科をつくれなにか。

【保健福祉部長】

確定診断には放射性同位元素検査が必要となり、検査設備の整備や治療を行うための施設基準の要件等を考慮すると、専門診療科の設置は難しい。診療可能な医療機関と、さらなる連携が取れるよう協力していく。

【議員】

県と連携し、脳脊髄液減少症の診療、ブラッドパッチなどの治療が行える診療科の設置を目指せないか。

【保健福祉部長】

茨城県西部医療機構と打合せを重ね、地

域の方の健康の向上につなげたい。

【議員】

脳脊髄液減少症の認知度が低いことから、広報紙での特集、講演会の開催、医療機関に脳脊髄液減少症のポスターを掲示するなどの周知方法はどうか。

【保健福祉部長】

広報紙、LINE、SNS等での周知方法については、地元医師会の意見を参考に進めたい。また、講演会は茨城県西部医療機構と対応を進めたい。各医療機関への掲示については、地元医師会の先生方の意見等を伺いながら進めたい。



他の質問

- アルテリオ及び中央図書館東側広場の活用
- 学校給食のオーガニック化
- 放課後児童クラブ
- デマンドタクシー

Q 带状疱疹ワクチンの接種費用の助成を！

A 新年度予算案に計上しており、県内初の取組となる



眞次議員

【議員】 带状疱疹ワクチンは費用が非常に高いと聞いている。本市において、接種費用の助成ができないか。

【保健福祉部長】 带状疱疹ワクチンについては、高い予防効果が得られる一方、接種費用も高額であること認識している。また、带状疱疹発症者の増加に伴い、接種希望者が増え始める状況も把握している。令和5年度予算案に、接種費用の一部を助成する費用を計上している。

【議員】 県内初の取組ということではないのか。

【保健福祉部長】 県内初の取組である。不活化ワクチンと生

ワクチンを利用した場合があり、50歳以上の市民が対象。申請方法は、医療機関を受診委任という形を取る予定で、なるべく接種する方の負担を減らしたいと考えている。

【議員】 ぜひ、県内初ということ、様々な形で情報を市民に提供していきたい。どう思いますか。

【保健福祉部長】 チラシの全戸配布、ホームページやLINE等でお知らせすることで周知に努めていきたい。



他の質問
学校給食費の無償化
学校図書費の予算
デジタル社会
教育行政



三澤議員

Q 民間のフリースクールを立ち上げていきたいとの声があるが

A 児童・生徒全員を救いたい考えもあり、市としても応援していきたい

【議員】 不登校は、児童・生徒はもちろん保護者の心労が非常に大きい。不登校の定義と現在の不登校児童・生徒数は。

【教育長】 年間30日以上欠席した者のうち、病気や経済的な理由によるものを除いたもので、小学校で74人、中学校153人で合計227人である。

【議員】 227名は非常に多いと感じるが、不登校児童・生徒に対する支援体制はできているか。

【教育長】 家庭訪問、スクールカウンセラー、スクールソーシャルワーカーとの面談のほか、市内4地区に教育支

援センターを設置し、自由に学習、ゲーム、運動をして過ごしている。

【議員】 民間フリースクールへの支援体制は。

【教育長】 県のフリースクール連携推進事業で、年間100万円を限度額に補助している。また、経済的に事情がある世帯には、1か月当たり1万5,000円を限度に、支払う金額の2分の1以内で利用料の補助を行っている。

【議員】 市内でも子供たちの不登校対策としてフリースクールを立ち上げたいとの声があるが、どうか。

【市長】 不登校対策の必要性は理解しており、民間でフリースクールを運営される場合は、市としてもしっかりと応援していきたい。

他の質問
地方公務員の副業



小島議員

Q 市開発公社設立の考えは？

A 工業団地等の造成は、県開発公社の協力を得て進めていく

【議員】 財団法人筑西市開発公社が解散・清算となつた経緯は、平成20年12月の公益法人制度改革3法の施行に伴い、開発公社自体の在り方について、市及び理事會等で協議の結果、平成25年11月30日をもって清算終了となつた。

【議員】 本市では、県開発公社に依頼し、工業団地等の造成を行つていく。財政面では、県の公社に依頼したほうが、市の負担は少ないが、県の意向や順番もあり、希望通りにいかないという弱点もある。本市には、地理的に競争力がある土地が多く、



【市長】 就任以来、県開発公社の協力を得て、9か所の工業団地の造成を行つてきた。雇用創出のため、工業団地の必要性について認識しているが、今このところは、県開発公社の協力を得て進めていく。

【議員】 企業誘致に適している。また、市内を走る主要道から、工業団地が見えるというところは、本市にとつてもよいシテイプロモーションとなり、有利な場所にして土地の先行投資を進めることは、経済発展にもつながると考える。下妻市や桜川市のように市独自に開発公社を設立できないか。

他の質問
人口動態・社会動態の分析
アルテリオの大改修
公共施設包括管理

Q 医療的ケア児に支援を！

A 物心両面で支えていく

【議員】 医療的ケア児支援法の概要は。

【こども部長】 ケア児の健やかな成長を図るとともに、そのご家族の離職を防止することで、安心して子供を産み育てることができる社会の実現に寄与することを目的とされた法律である。

【議員】 ケア児の対象は、日常生活及び社会生活を営むために恒常的に医療的なケアを受けることが不可欠である児童を対象としている。

【議員】 地域の実情は、18歳以下で12名、そのうち未就学児では



藤澤議員

【議員】 5名を把握している。どんな支援策があるか。

【こども部長】 障害者等日常生活用具給付事業による自動吸引機などの給付事業、障害福祉サービスの利用による児童発達支援施設への通所利用などの支援を行っている。また、就学前の医療的ケア児を含む重症心身障害児については、関係課にて情報交換を行い児童や家族の情報について共有するよう努めている。

【議員】 新年度の取組は、設備の改修や整備、またケア児を受け入れるための看護師等配置給与費を補助する。併せて支援のガイドライン策定などに取り組んでいく。

他の質問
市長の政治姿勢
教育行政



Q 新型コロナ 2類相当から 5類に引き下げることについての見解は

A コロナウイルス自体が弱まるわけではない 引き続き感染防止に努めてまいりたい



石嶋議員

【議員】これまで2類相当として医療費の公費負担、入院勧告、就業規制、感染者の全数把握を行っていたが、5類の季節性インフルエンザと同じに引き下げることに引き下げる見解は。

【保健福祉部長】5類へ引き下げても、コロナウイルス自体が弱まるわけではない。引き続き感染防止に努めていただきたい。また、市民の健康を第一と考え、地元医師会の指導のもと、感染対策を継続していく。

【議員】簡易PCR検査の必要性と、いつまで行うのか伺いたい。

【保健福祉部長】コロナの感染に不安

を感じている人がいる限り継続していきたい。

【議員】簡易PCR検査の受付を3支所や出張所で行う考えは。

【保健福祉部長】毎週100近い検体を持ち込むので、窓口を分散せずに現在の方法で対応していきたい。

【議員】抗原検査キットを配布してはどうか。

【保健福祉部長】県が抗原検査キットや食料、生活用品等の備蓄を県民にお願いしている。

【議員】市独自で抗原検査キットを必要な市民に配布してはどうか。

【保健福祉部長】感染が疑われてから取りに来ると、感染を広げる恐れもある。県のように抗原検査キット等の備蓄をお願いしたい。

- 他の質問
- 農業問題
- 第2期筑西市空家等対策計画
- 相談窓口の設置

Q 「緊急通報システム」有料化より命を大事にする市政に

A 慎重に検討した結果であるが、さまざまな意見を聞き考えていきたい



三浦議員

【議員】「命の電話」の問題は、今の本市の政治姿勢が現れている。緊急通報システムは、無料から、民間委託により月3000円に有料化され、利用者428件のうち178件が辞退と減。うち、生活保護を受けている方が12件もいた。市民から「議員や市長は、自分で給料を何万円も上げておきながら、高齢者から300円を取るなんて」という声が出ている。市長の考えは。

【市長】新たな緊急通報システムでは、見守りや健康相談などもあわせて行っている。1か月300円は慎重に検討した結果である。

【議員】結城市では、生活保護の方は無料、所得階層により月200円から400円、桜川市では全員無料である。本市では徴収額は全部で年89万6千円で、市が負担できない額ではない。国が言う受益者負担を機械的に当てるはめることはいかなるものか。そこで、民生委員の協議会や関係団体に意見を聞くことを提案したい。

【市長】議員の提案を含め、今後の課題としたい。



緊急通報システム

- 他の質問
- 筑西市産業振興条例
- 学校図書の利用と人材育成
- デマンドタクシーの増車とバス路線
- 女性の視点に立った行政



大嶋議員

Q 巨大地震に備え、防災士資格の取得支援及び防災士の養成を！

A 試験の受講料や登録料に係る費用の補助を行っている

【議員】巨大地震が30年以内
に起こる確率が70%
と言われているので、地
域防災組織の設置と
ともに、そのリーダー
となるべき人的育成
が必要と考えるが、
本市の取組状況は。

【市民環境部長】
防災士養成講座の受
講料、試験の受講料
や登録料に係る費用
の補助事業を行うほ
か、補助金を交付し
た防災士に、研修や
情報交換の場を設け、
今後市が実施する防
災に関する施策への
積極的な参加協力の
要請等を行っている。

【議員】
本市の災害物資の備
蓄状況と保管場所は、
アルファ米を約
7,500食、パン

他の質問
市長の政治姿勢
保健福祉行政
経済土木行政



【議員】
災害発生時、備蓄品
の配送、配布の方法
は。

【市民環境部長】
物資運搬を担当する
職員、災害時応援協
定締結先の事業所に
依頼するなどして、
必要に応じて搬送す
る体制を整えている。

【議員】
道路等も熟知してい
る郵便局を活用でき
ないか。

【市民環境部長】
多角的な防災体制の
構築に向け、必要に
応じ、郵便局と検討
協議をし、現在の協
定内容の変更も視野
に入れながら、柔軟
な対応をしていきた
い。



水柿議員

Q 特色ある施策として小学生への英検受検費助成はできないか？

A まずは市内の中学生を対象に英検受検費の助成を行っていく

【議員】
明野中学校敷地内の
新校舎や屋内プール、
明野五葉学園の建設
費の総額は。

【教育部長】
63億1,932万円。

【議員】
児童生徒数は今後も
減ってくる。対策を
しなければ、さらに
急加速する可能性が
ある。施設を解体す
るまでにはその2倍
から3倍の費用がか
かってしまう。負の
遺産にしないため、
保護者に選んでもら
う、住んでもらう施
策が必要だ。魅力的
な教育環境、特色あ
る取組の一つとして、
小学1年生から英語
検定料を助成できな
いか。

【教育部長】
グローバル化が進む

他の質問
筑西市DX推進
経済行政 ほか

【議員】
社会で子供たちが活
躍できるよう令和5
年度の予算案に、中
学生を対象に英検の
検定料を助成する予
算を計上した。小学
校1、2年生では英
語の歌やダンスなど
を通じて楽しみな
ら興味関心を持って
もらうところから
スタートして、学習
へとつなげていくこ
とが重要と考えてい
る。

【議員】
境町では平成30年
から検定料の助成を
始め、小学6年生の
級取得率は、15%
だったものが、4年
に78%と増加し、
学年でも5級を取
ることができる。境
町のように小学生
に小学生の英検受
成ができるか。

【教育部長】
まずは現行の制度
の中で、市内の中
学に通う生徒を対
象に進めていく。

Q 玉戸駅周辺の開発について、市の取組状況は？

A 農用地区域の除外も含め、長期的な視点での検討が必要



箱守議員

【議員】旧市民病院跡地活用検討委員会における検討内容について、その後進捗状況は。また、隣接する市営住宅との関連は。

【企画部長】検討を進めるに当たり、旧市民病院の解体、周辺道路の渋滞を緩和するため国道50号の4車線化の国進捗を踏まえる必要がある。現在、旧市民病院の解体は解体工事の設計業務が完了し、解体内容を検討するところである。令和5年度予算案に令和6年度の完了を目標としている。国道50号の4車線化について、国による用地買収などが進められている。

他の質問
水戸線・常総線の利便性向上
人口減少問題



【土木部長】玉戸駅周辺地区は、市街化を抑制する市街化調整区域となっており、農用地区域が含まれるため、開発を行うには除外が必要となる。また、旧市民病院跡地と隣接する市営住宅も含め、跡地利用について検討する必要がある。

【議員】玉戸駅を中心とした周辺開発について、市の取組状況は。

【土木部長】市街化区域内の未利用地の状況や需要予測により、市街化区域の必要規模を明確にする必要がある。整備については、農用地区域の除外も必須となるため、長期的な視点での検討が必要となる。

Q ワンストップ窓口、何でも相談課を本市でもぜひ実現を

A 今後の課題として考えていきたい



國府田議員

【議員】市民が何らかで困ったとき、市役所に行ったワンストップ体制のサービスが必要だと考える。厚生労働省で議論された内容は把握しているのか。

【保健福祉部長】昨年12月の第24回社会保障審議会「生活困窮者自立支援及び生活保護部会」において、「両制度の一体的な支援や連携強化、重なり合う支援の必要性が議論された」とは認識している。

【議員】滋賀県野洲市、神奈川県座間市は、厚生労働省の指針に基づいて実践している。大事なことは、市長のトップとしての姿勢である。何でも相談

談窓口の必要性について、市長の認識は。現在、職員が丁寧に担当課へ案内するなど対応している。今の方法を継続していく。

【市長】座間市では、相談窓口を中心として、市民のために各課が連携して取り組んでいる。何でも相談窓口は、必ずこれから進んでいくと考えるかどうか。

【市長】今後の課題として考えていく。



他の質問
高齢者補聴器購入費助成
防災行政無線
スクールバスの保護者負担金



田中議員

Q 小学校体育館は大規模修繕を待たずに、早めの手当を！

A 突発的な木材の一部剥離などが発生した場合には、その都度対応を行っていく

【議員】 使用しているスポーツ少年団から、自分たちでできないので、

【議員】 た。うにの通達があつた。

【議員】 体育館の床のワックスがけ、水拭きについて、文部科学省から通達があったという内容が、どのような内容か。

【教育部長】 体育館の床材の剥離による負傷事故が全国的に多いため、原因を消費者安全調査委員会で調査を行った。その結果、ワックスがけ、または水拭きといったものは、木材に過剰な水分を与えてしまい、剥離等に影響してしまつた。影響してしまつたため、ワックスがけ等は自ら行わないようにとの通達があつた。

困ったという声を聞く。学校等に相談したところ、そういった修繕は経年劣化、長寿命化、大改修と一緒にしようとの回答だったと聞く。小規模なものであれば、少額の予算で対応可能と思われる。大規模修繕を待たずに早め早めに手当をしていくといった考えはどうか。

【教育部長】 体育館の床材については剥離等、危険性が高い部分もある。突発的な木材の一部剥離等といった修繕が発生した場合には、大規模修繕を待たずに、その都度対応・改修を進めて、子供たちの体育活動の安全性を十分担保していきたいと考えている。



他の質問 市長の政治姿勢 ほか



尾木議員

Q 「書かない窓口」の体制づくりは？

A 先進事例を参考に効果や課題等を調査・研究していく

【議員】 デジタル庁は、自治体DXの一環として、行政業務の効率化を図るため、自治体の窓口で申請書類を書かずに簡単に手続きができる「書かない窓口」を推進するプロジェクトを進めていく。北海道北見市では、2016年から窓口で身分証明書を提示すれば、職員が必要情報を聞き取り、パソコンに入力し、印刷した書類に署名するといったデジタル技術を活用した「書かない窓口」から好評を得ると共に、住民サービスから好評を得ると共に、住民の負担軽減やコロナ禍の中、窓口への滞在時間の減り、効果発揮して低減している。

市の書かない窓口への取組は、

【総務部長】 現在、住民票や印鑑証明、税証明の申請・発行に係る「マインナンバーカード専用証明書申請かんたん窓口」や、家族などが亡くなった後の手続きに係る「おくやみ手続支援窓口」を開設している。

【議員】 先進事例を参考に、すべての窓口において「書かない窓口」の体制づくりができないか。

【総務部長】 「書かない窓口」を導入することにより、手続に係る利用者の負担軽減、市の業務の効率化につながるため、先進事例を参考に効果や課題等を調査・研究していく。



他の質問 産後ケア事業



秋山議員

Q 下館北中学校跡地利用の方向性は？

A 利活用の基本方針、利活用の方向性を取りまとめ、年度内には学校跡地利活用計画を策定したい

【議員】 下館北中学校の跡地利活用の方向性は、【議員】 学校跡地利活用検討委員会を設置し、学校跡地の利活用の基本方針、閉校施設の利活用について取りまとめ、地域住民へ説明を行った。また、年度内には学校跡地利活用計画を策定したいと考えている。

【議員】 サウンディング型市場調査では、どのような提案があったのか。

【教育部長】 申込みのあった5者のうち、学校跡地の利活用に実績のある2者の提案としては、キクラゲ栽培型の障害者雇用支援モデル、また、子育て世帯に

【議員】 「老若男女、お年寄りからお子様まで遊べる、学べる、くつろげる」このキャッチフレーズを合い言葉に、地域コミュニティできないか。

【議員】 「老若男女、お年寄りからお子様まで遊べる、学べる、くつろげる」このキャッチフレーズを合い言葉に、地域コミュニティできないか。

【議員】 に向けた賃貸住宅の整備、コワーキングスペースとしての活用、福祉施設等の提案があった。

【議員】 市としては、事業提案型の一般公募により、公共的・公益的団体または民間事業者等による利活用を基本とし、利活用計画の策定後は、公募条件等を整理したうえで、一般公募による事業提案を受け、その中で、提案いただいたような事業提案がなされた場合には、十分検討させていただきます。

他の質問
高齢者支援
子育て支援
鳥獣被害 ほか



赤城議員

Q 健診センター整備の半分近い寄附に対して、感謝の気持ちが必要では？

A 健診センターの愛称を寄附者にちなんだものにするを考えている

【議員】 平成18年、19年に平沢グループから2億円の寄附があった。それと同時に500万円ずつ3人の方から寄附があり、利子を含め2億1,880万円という資金ができたところに、2月13日に廣澤精機製作所から1億円の寄附があった。茨城県西部メデイカルセンターの健診センターの整備には、約7億6,000万円掛かると言われており、その2分の1に近い寄附に対して、感謝の気持ちを市はどのような形で表すのか。

【保健福祉部長】 寄附をいただいた方、市民の意向により、健

【議員】 例え、広沢健診センターの後ろに3人の個人文字、頭文字を加えた名称がいいのではないかと思えるか。

【市長】 市民を疾病から守り、また、健康を守るために、健診センターを造ってもらいたいという廣澤精機製作所の前会長の遺志をはじめ、寄附いただいた方々の意見を踏まえ、名称、愛称その他について、市としてもしっかりと考えていきたい。

他の質問
地域資源の有効活用
圃場整備事業
生活道路の補修（修繕）要望

Q 高齢の交通弱者のためにシルバータクシー助成金の復活を！

A 関係部局等と検証、協議を実施していく



榎戸議員

【議員】公共交通のバスの利用者が少なすぎるといふ非難が多い。高齢者がバス停までは歩けない、デマンドタクシーも高齢者には利用しづらい。高齢の交通弱者のために、シルバータクシー助成金の復活は必要だ。運行中の地域内運行バス等の実証実験の検証結果を参考に無駄を省き、削減された費用をシルバータクシー助成金の復活に充てられたいか。

【保健福祉部長】旧下館市で行っていたシルバータクシー助成事業は、合併後、筑西市全域に区域を拡大し行っていたが、デマンドタクシーの導入と同時に廃止と

他の質問
多目的運動場



【議員】なった。現在、交通弱者に対する市の取組としてデマンドタクシーや地域内運行バス等を運行している。実証実験等の結果、公共交通マップの作成等により、公共交通機関の利用意識の啓発に務め、利用促進を図っていく。現在の公共交通が利用しづらく、困っている高齢者の日常生活の利便性向上のため、シルバータクシー助成について、関係部局等と検証、協議を実施していく。

【市長】シルバータクシー助成金復活に対する市長の考えは、高齢者、障害者の方をサポートできる方法をしっかりと考えていく。

「筑西市議会の個人情報保護に関する条例」を制定しました

改正後の「個人情報の保護に関する法律」の規定が、地方議会には同法の適用対象外とされました。本市議会では、市議会における個人情報取扱いに関する規律を定めるため、「筑西市議会の個人情報保護に関する条例」が、議員提出議案として提出され、可決されました。

「筑西市議会基本条例」及び「筑西市議会委員会条例」を一部改正しました

令和4年10月に導入したタブレットについて、今後、積極的な活用が必要であることから、タブレットを活用するために必要な条例等を改正するため、「筑西市議会基本条例」及び「筑西市議会委員会条例」の一部改正案が議員提出議案として提出され、可決されました。

人事紹介

副市長の選任に同意

筑西市副市長として、地方自治法の規定により、次の方の選任に同意しました。



ひろ裕 ち池 まさ雅 (布川) 【再任】 きく菊

人権擁護委員の推薦に同意

人権擁護委員法の規定により、議会の意見を求められ、次の方の選任に同意しました。

なかの 中野 治郎 【再任】 (藤ヶ谷)

すぎやま 杉山 昭子 【再任】 (子思儀)

すぎき 鈴木 克典 【新任】 (海老江)